
Chronologische Reihenfolge der Kommunikation des BI rem,17.06.2021
Pilotprojektes Luca-App in der Stadtteilbibliothek Böfingen

Gesprächsnotiz 30.04.2021

██████████████████████████████ leitung BI über die Möglichkeit für ein 
Pilotprojekt bzgl. Luca-App
Eignung, Umfang, Aufwand, benötigte HW-Komponenten

Absprache mit Leitung Stadtteilbibliothek Böfingen: Standort des Pilotprojektes in der 
Stadtteilbibliothek Böfingen

Am 30.04.2021 ███████████████████

Hallo zusammen, 

super Nachricht, vielen Dank! Wir stellen gerne eine Stadtteilbibliothek als Pilotprojekt zur 
Verfügung, Bibliotheken dürfen ja aktuell geöffnet sein.

Wir können zwar aus personellen Gründen keine permanente persönliche Einlasskontrolle 
sicherstellen, aber auf jeden Fall die Möglichkeit schaffen sich selbst einzuchecken wenn man 
die App hat und ggf. testweise auch einen Eincheckcounter zu Testzwecken einrichten und 
erproben wie es funktioniert und was man ggf. beachten oder vorhalten muss.

An wen dürfen wir uns beim Gesundheitsamt wenden wegen der operativen Abstimmung?

Schöne Grüße von

██████

██████████

Am 06.05.2021 ███████████████████

████████

lt. OB könnt ihr euch wegen der Frage Pilotversuch Luca-App direkt mit der Leiterin des 
██████████████████▍██████████████████████████████████████

Vielen Dank für eure Bereitschaft und 

schöne Grüße von

██████

██████████

████████████████████████████████

██████



sollen wir das nach bestem Wissen und Gewissen einfach ausprobieren oder wollt ihr da noch 
eine konzeptionelle Rückkopplung (z. B. ALK)?

Gute Nachricht: Zweigstelle Böfingen macht mit, unser grobes Konzept steht, Hardware/Material 
~ 1.000 € bestellen wir heute aus dem BI-Budget, ZSD/T wird - dank unseres Informatikers -
nach derzeitigem Stand nicht benötigt

Schlechte Nachricht: Sind u. a. von Lieferzeiten abhängig, weshalb ich noch nicht sagen kann, 
wie rasch wir das hinbekommen.

Freundliche Grüße,

████████

Abteilungsleitung BI

█████▌███

█████████████████████████████

Sehr gut, vielen Dank für die Rückmeldung. Gerne kurzer Bericht in der nächsten ALK, 
ansonsten vertraue ich auf euer bestes Wissen und Gewissen und denke es ist gut, wenn ihr 
euch da einfach mal vortastet, aus der ALK kommen dann ggf. noch konkrete Fragen zu 
anderen Einsatzwünschen, das könnte man dann in die Weiterentwicklung aufnehmen. Falls es 
██████████████████████████████████████████████████K kommt ist er 
natürlich herzlich willkommen. 

Schöne Grüße von

██████

Bürgermeisterin

████████████████████████████████

Ich schlage vor, dass ich am 11.05. unter "Berichte aus den Abteilungen" das Thema kurz 
anreiße und wir dann am 2████████████████████████████████████████
wissen wir, wovon wir sprechen ;-)



Am 11██████████████████████████

Guten Morgen,

gemäß BM2 in heutiger ALK soll BI bitte direkt die Bestellung über 1.500 Schlüsselanhänger für den 
Fachbereich auslösen, wir legen aus und klären die Verrechnung im Nachgang.

Technisch interessiert BM2 insbesondere auch das Thema GPS-Tracking.

Vielen Dank und freundliche Grüße,

████████

Am 17.05.2021 schrieb BI an Datenschutzbeauftragten (Stadt Ulm) 

███████████

ich habe als Aufgabe bekommen, den Einsatz der Luca-App in unserer Stadtteilbibliothek 
Böfingen als Pilot-Projekt einzuführen, bzw. zu testen.

Meine Erkenntnisse soll ich am 25.05 in der ALK vorstellen. 

Ich denke aber, dass auch ein wesentlicher Bestanteil des Projektes der Datenschutz ist, deshalb 
würde ich gerne mit Ihnen darüber sprechen.

Hätten sie im Laufe dieser Woche Zeit für ein Telefonat?

Einen guten Wochenstart 

███████████████
████████████

Am 17.05.2021 Kontaktaufnahme zum Gesundheitsamt Alb-Donau-Kreis

Es wurde ein Formular mit folgenden Daten abgesendet:

Betreff = Luca-App Pilotprojekt Stadtteilbibliothek Böfingen
Betreff = Luca-App Pilotprojekt Stadtteilbibliothek Böfingen
Anrede = Herr
█████████████
██████████████
Element04-████████████
Postleitzahl = 89073
Stadt = Ulm
Land = Deutschland/ BW
████████████████
Mobil = 
E-███████████████
Mitteilung = Sehr geehrte Damen und Herren,
meine Aufgabe ist es, in der Stadtteilbibliothek Böfingen, als Pilotprojekt, den Einsatz der Luca-
App zu testen.
Gerne würde ich mich mit Ihnen darüber kurz telefonisch austauschen.



Mit freundlichen Grüßen

████████████

Am 17.05.2021[Luca-App] Aktueller Stand: Kontakt mit Gesundheitsamt, Datenschutz, 
Schlüsselanhänger

Hallo zusammen,

ich hatte gerade ein sehr freundliches Telefonat mit dem Gesundheitsamt Alb-Donau-Kreis.
Sie freuen sich, uns bei unserem Piloten zu unterstützen und wir können sogar einen Test-
Corona-Infektion auslösen!

Wir (BIB Statteilbibliothek Böfingen) würden bis Donnerstag 20.05.2021, mit eigenen 
Mitarbeitern testen.

1) Anschließend würde ein Infektionsfall gemeldet,

2) das Gesundheitsamt fragt über das Luca-Dashboard Daten von uns an,

3) wir geben diese Daten frei (explizite Freigabe mittels von uns erzeugtem Key),

4) alle Besucher (Testmitarbeiter) im bestimmten Zeitraum und in der Location werden dann 
über die Luca-App informiert.

Datenschutz:

Wie schon bekannt nimmt das Gesundheitsamt an der Corona-App teil, der 
Landesdatenschutzbeauftragte wurde in den Prozess mit einbezogen.

Ich habe den Datenschutzbeauftragten der Stadt Ulm noch um ein Telefongespräch gebeten um 
uns abzustimmen und seine Einschätzung zu hören. 
Dieses Gespräch steht noch aus. 

Schlüsselanhänger:

Auf die formlose Bestellung der Schlüsselanhänger habe ich noch keine Rückmeldung.

▉██████████

Am 17.05.2021 AW: Luca-App Pilot Stadtteilbibliothek Böfingen 

█████████████

Mittwoch um 14:30 Uhr könnten wir telefonieren.

Wenn das bei Ihnen auch klappt, schicken Sie mir doch bitte über Outlook einen Termin. 

Viele Grüße

████████



Am 17.05.2021 AW: LfDI

Hallo zusammen,

ein kleiner LfDI-Podcast zur Luca-App

https://www.baden-wuerttemberg.datenschutz.de/podcast-datenfreiheit-folge-11-luca-app-in-
der-kritik/

Mit freundlichen Grüßen
████████████

Gesprächsnotiz 19.05.2021 BI - Datenschutzbeauftragter 

██████████████████████████████████████████████████████████

Der Datenschutzbeauftragte der Stadt Ulm, begleitet unser Pilotprojekt in der Stadtteilbibliothek 
Ulm. Er hat gegen den Testlauf mit der App keine Einwände. 

Er teilt ferner mit, dass vom LfDI BW eine Stellungnahme vorliegt, die eine Verwendung der Luca 
App empfiehlt. 

Siehe

https://www.baden-wuerttemberg.datenschutz.de/podcast-datenfreiheit-folge-11-luca-app-in-
der-kritik/

Wir werden weiter im Dialog bleiben, nächstes Treffen vor Ort in der Stadtteilbibliothek 
Böfingen am 26.05.2021 

Quellen:https://www.baden-wuerttemberg.datenschutz.de/

Am 21.05.2021 Testlauf Stadtteilbibliothek Böfingen

██████████████████

nochmals vielen Dank für die Zusammenarbeit im Rahmen der Pilotierung des luca-Systems. 

Wie eben besprochen, sende ich Ihnen anbei die relevanten Ansichten des Testlaufes aus Sicht 
des Gesundheitsamtes, sowie die Excel-Liste, welche aus dem luca-System exportierbar ist.

Mit freundlichen Grüßen

█████████

Gesprächsnotiz 26.05.2021 Vor-Ort-Termin BI - Datenschutzbeauftragter in der 
Stadtteilbibliothek Böfingen

Darstellung der Funktonalität, und des Aufbaus in der Stadtteilbibliothek Böfingen.
Kurzbericht der Vorgehensweise beim Infektionsfall, am Beispiel des Test mit dem 
Gesundheitsamt Alb-Donau-Kreis.z.B. Freigabe durch den private Key der angeforderten Daten.



Darstellung des Ein- und Auschecken durch den Nutzer und der Funktionsweise des Geofencing. 

Ergebnis:
██████████kein datenschutzrechtliches Einwendenbzgl. des Einsatzder Luca-App in der 
Stadtteilbibliothek Böfingen.Ergänzend verweist er auf die positive Beurteilung 
Landesdatenschutzbeauftragten der Luca-App

Am 27.05.2021 WG: Luca-App: erster Testlauf erfolgreich in Stadtteilbibliothek Böfingen 
gestartet

Guten Morgen,

Sie kommen dann zwecks Abstimmung auf mich zu?

Freundliche Grüße,

████████

Abteilungsleitung BI

██ ██ ▌███

████████

offenbar zieht diese interne „Vorabstimmungsfrage“ meinerseits jetzt gleich größere Kreise - zur 
Info und mit der Bitte, da BI und den Kulturbereich insgesamt als Vorreiter durchaus zu 
positionieren, die Mühe soll sich ja auch in Sachen Image gelohnt haben! ;)

Lg,

██████

Bürgermeisterin

Hallo Zusammen,

██████████████████████████████████████████████████
koordinieren.

█████████████████

Mit freundlichen Grüssen

████████

Oberbürgermeister der Stadt Ulm

██████



aus meiner Sicht kann der Testlauf in der BI-Zweigstelle Böfingen gerne zum Anlass für eine 
Pressearbeit genommen und diese dann auch nochmals an die City gespielt werden. Bitte geh 
dazu einfach auf Z/ÖA zu.

Mit freundlichen Grüßen

████████
Erster Bürgermeister

████████

███████

wir haben in der BI-Zweigstelle jetzt alles mal soweit installiert, dass wir mit (zusätzlicher) 
Konktaktdatennachverfolgung via Luca-App loslegen können, auch der Kontaktmit dem 
Gesundheitsamt lief gut, ein erster "Test-"Alarm konnte in Kooperation schon ausgelöst werden. 

Insgesamt sind die Kollegen da ganz zufrieden (auch wenn es natürlich im praktischen doing auch 
████████████████████████████████████████████████ - kann sein, dass er 
███████████████████████████████████████████████████████

Jetzt stellt sich mir die Frage, wenn der Einzelhandel wieder aufmachen will und darf: wäre es nicht 
sinnvoll, von unserer Seite nochmal auf City und Presse zuzugehen und dafür zu werben, dass 
möglichst viele mit diesem System arbeiten? Ich fände das im Sinne der Kundenfreundlichkeit und 
Sicherheit sehr sinnvoll. Kann das gern auch selbst in die Hand nehmen wenn gewünscht, wollte jetzt 
nur nicht unabgestimmt "lospreschen". 

Mit freundlichen Grüßen

██████

Bürgermeisterin

Am 27.05.2021 Luca-App Pilot Böfingen Update Datenschutz

Hallo zusammen,

████████████████████████████████████████████████████, den Einsatz 
der Luca-App in Böfingen vorzuführen.  

Er hält die Vorgehensweise der Luca-App-Betreiber nachvollziehbar und hat keine Einwände 
diese so zu betreiben.

Wir arbeiten noch gemeinsam die Art 13 (DSGVO) 
Art. 13 DSGVO – Informationspflicht bei Erhebung von personenbezogenen Daten bei der 
betroffenen Person | Datenschutz-Grundverordnung (DSGVO) (dsgvo-gesetz.de)

passend für uns aus. Diese sollten wir dann zumindest in der Stadtteilbibliothek aushängen.

Zusätzlich werden wir noch einen Leitfaden für unsere Mitarbeiter ausarbeiten.

Alle relevanten Dokumente sind unter dem Enaio-Verweis abgespeichert.



████████████████

Am 27.05.2021 Entwurf so korrekt? Luca-App: erster Testlauf erfolgreich in Stadtteilbibliothek 
Böfingen gestartet

██████████████

BI-Part wie gerade besprochen.

Stadtverwaltung testet die Luca-App. Seit dieser Woche (Mittwoch, 26. Mai) können die Bürgerinnen und 
Bürger in der Stadtteilbibliothek Böfingen im Haslacher Weg die Luca-App ausprobieren. Indem man sich 
am Eingang mit Handy und QR-Code einloggt, erleichtert das allen Beteiligten im Falle eines Corona-Falls 
die Kontaktnachverfolgung. Für die Kundschaft in Böfingen handelt sich um einen freiwilligen 
Zusatzservice, die Stadtbibliothek kann an allen Standorten auch weiterhin "normal" besucht werden. Die 
Stadt Ulm testet so im Zusammenspiel mit dem Gesundheitsamt die Technik für einen breiteren Einsatz. 
Bei der Stadtbibliothek steht der nächste Einsatz bei den Buchtagen für Familien vom 11. bis 13. Juni im 
Freilichtforum der Glaspyramide an. Hier dann weiterführendes Statement BM2/OB.

Gerne so umschreiben, wie Sie es brauchen. Wenn Sie mögen, schaue ich dann gerne noch über die PM 
drüber.

Geben Sie das dann████████████████████████████

Freundliche Grüße,

████████

Abteilungsleitung BI

████████

offenbar zieht diese interne „Vorabstimmungsfrage“ meinerseits jetzt gleich größere Kreise - zur 
Info und mit der Bitte, da BI und den Kulturbereich insgesamt als Vorreiter durchaus zu 
positionieren, die Mühe soll sich ja auch in Sachen Image gelohnt haben! ;)

Lg,

██████

Bürgermeisterin



Hallo Zusammen,

████████████████████████████████████████████████████████████
koordinieren.

█████████████████

Mit freundlichen Grüssen

█████████

Oberbürgermeister der Stadt Ulm

██████

aus meiner Sicht kann der Testlauf in der BI-Zweigstelle Böfingen gerne zum Anlass für eine 
Pressearbeit genommen und diese dann auch nochmals an die City gespielt werden. Bitte geh 
dazu einfach auf Z/ÖA zu.

Mit freundlichen Grüßen

████████
Erster Bürgermeister

wir haben in der BI-Zweigstelle jetzt alles mal soweit installiert, dass wir mit (zusätzlicher) 
Konktaktdatennachverfolgung via Luca-App loslegen können, auch der Kontakt mit dem 
Gesundheitsamt lief gut, ein erster "Test-"Alarm konnte in Kooperation schon ausgelöst werden. 

Insgesamt sind die Kollegen da ganz zufrieden (auch wenn es natürlich im praktischen doing auch 
██████████████████████████████████████████████████- kann sein, dass er 
███████████████████████████████████████████████████████

Jetzt stellt sich mir die Frage, wenn der Einzelhandel wieder aufmachen will und darf: wäre es nicht 
sinnvoll, von unserer Seite nochmal auf City und Presse zuzugehen und dafür zu werben, dass 
möglichst viele mit diesem System arbeiten? Ich fände das im Sinne der Kundenfreundlichkeit und 
Sicherheit sehr sinnvoll. Kann das gern auch selbst in die Hand nehmen wenn gewünscht, wollte jetzt 
nur nicht unabgestimmt "lospreschen". 

Mit freundlichen Grüßen

██████

Bürgermeisterin


